

BAB V

SIMPULAN, IMPLIKASI, DAN REKOMENDASI

Berisikan pemaparkan simpulan dari rumusan masalah, implikasi, dan rekomendasi penelitian berdasarkan dari hasil penelitian yang telah dilakukan.

A. Simpulan

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan, simpulan dari penelitian ini adalah sebagai berikut.

- 1) Hasil analisis kebutuhan yang dilakukan melalui pengamatan literatur, wawancara pengajar, dan penyebaran kuesioner kepada pemelajar BIPA adalah dibutuhkannya sebuah produk suplemen yang dapat membantu pemelajar untuk memahami dan menguasai ragam bahasa informal utamanya pada keterampilan berbicara. Hal ini berdasarkan kurangnya sumber buku yang berkaitan dengan ragam bahasa informal untuk BIPA, sedangkan pemahaman dan penguasaan ragam bahasa informal dapat membantu pemelajar agar dapat berkomunikasi dengan masyarakat umum yang cenderung memilih menggunakan bahasa informal dalam komunikasi sehari-hari. Selain itu, pemelajar membutuhkan buku yang memuat gambar, ilustrasi, dan suara yang dapat menunjang materi buku.
- 2) Rancangan produk ini dilakukan secara sistematis sesuai dengan desain penelitian pengembangan 4D pada tahap *design* atau desain, yaitu penyusunan tes, pemilihan media, pemilihan format, dan pembuatan rancangan atau desain awal produk. Penyusunan tes dilakukan dengan mengikuti jenis tes yang digunakan pada rujukan utama buku yaitu *Sahabatku Indonesia BIPA 2*. Pemilihan media dilakukan dengan pembuatan ilustrasi menggunakan aplikasi “ToonApp”, pemilihan gambar untuk konteks yang diambil dari internet, dan membuat audio simakan baik audio monolog maupun dialog. Pemilihan format dilakukan dengan membuat format halaman menggunakan aplikasi “Canva” untuk halaman sampul depan, tata letak pendahuluan, tata letak judul unit, tata letak isi

(kiri), tata letak isi (kanan), dan sampul belakang. Setelah itu, produk mulai memasuki tahap rancangan atau desain awal yang diawali dengan pembuatan komponen buku dan membuat ancangan prinsip pendekatan komunikatif untuk merancang buku agar isinya memuat prinsip-prinsip pendekatan komunikatif. Kemudian, buku dibuat dan disisi dengan seluruh komponen yang sesuai dengan analisis dan tahap rancangan sebelumnya.

- 3) Pengembangan produk ini dilakukan dengan uji validasi dari berbagai ahli seperti ahli bahan ajar BIPA, pengajar BIPA, ahli kebahasaan, dan ahli desain/tampilan. Hasil validasi tersebut akan menghasilkan sebuah saran yang dapat memperbaiki kesalahan-kesalahan yang ada dalam produk untuk kemudian ditindak lanjuti dengan revisi produk sesuai saran-saran validator. Hasil validasi ahli menunjukkan bahwa produk yang dibuat layak diuji coba dengan revisi sesuai saran dan mendapatkan skor rerata keseluruhan 4,345 atau dinyatakan “**Baik**”. Setelah ini, seharusnya produk juga melalui tahap uji coba untuk melihat penilaian para pemelajar. Namun, dikarenakan keterbatasan waktu maka produk tidak diuji coba. Masalah ini disiasati oleh penulis dengan menambah validasi yang sebelumnya hanya dua menjadi lima sesuai dengan saran pembimbing. Kemudian, peneliti melakukan revisi sesuai saran para ahli. Pada tahap ini, dapat disimpulkan bahwa produk suplemen “Baik” untuk digunakan oleh pemelajar khususnya pemelajar BIPA 2 sebagai pembelajaran keterampilan berbicara informal dengan pendekatan komunikatif. Maka dari itu, tahapan selanjutnya adalah melakukan penyebaran terbatas.
- 4) Setelah hasil revisi sesuai saran ahli telah selesai, produk memasuki tahap penyebaran terbatas. Penyebaran dilakukan kepada 3 pemelajar BIPA 2 di Balai Bahasa UPI. Respons dari pemelajar terhadap produk ini sangatlah positif. Seluruh responden merasa bahwa produk ini menarik secara desain dan materi, relevan dengan kehidupan sehari-hari, menambah wawasan, memudahkan memahami dan menguasai bahasa informal, dan mudah

dipahami. Hanya ada satu saran dari responden yaitu untuk menebalkan warna teks pada daftar isi.

B. Implikasi

Implikasi penelitian ini menunjukkan bahwa adanya produk suplemen keterampilan berbicara informal berancangan pendekatan komunikatif memiliki dampak yang positif khususnya bagi BIPA 2. Produk suplemen ini dapat menjadi sarana belajar yang menarik dan mudah dipahami untuk mempelajari ragam bahasa informal utamanya pada keterampilan berbicara. Kemudian, penelitian ini juga memberikan dukungan dan rekomendasi kepada pengajar BIPA untuk dapat menggunakan produk suplemen ini untuk membantu pemelajar BIPA 2 memahami dan menguasai keterampilan berbicara informal atau setidaknya menambah wawasan terhadap ragam bahasa informal. Selain itu, penelitian ini juga menunjukkan adanya kebutuhan dan potensi pengembangan yang dapat dilakukan mengenai keterampilan berbicara informal sebagai acuan penelitian selanjutnya. Secara keseluruhan, penelitian ini berdampak positif untuk pemelajar, pengajar, dan peneliti lain dalam pembelajaran keterampilan berbicara informal yang autentik atau relevan dan komunikatif.

C. Rekomendasi

Berikut ini adalah rekomendasi yang dapat ditemukan berdasarkan temuan, pembahasan, dan simpulan dalam penelitian.

- 1) Melakukan uji coba produk kepada pemelajar BIPA 2 untuk mendapatkan penilaian dari pengguna produk suplemen.
- 2) Melibatkan lebih banyak responden produk untuk mendapatkan penilaian yang lebih luas dan mendalam.
- 3) Melakukan analisis lebih banyak terhadap bahan ajar-bahan ajar lainnya yang akan dijadikan rujukan utama penelitian.
- 4) Melakukan penelitian yang lebih mendalam terhadap ragam bahasa informal dari berbagai daerah untuk memperluas jangkauan bahasa informal yang ada.

- 5) Melakukan penelitian terkait pengaruh penggunaan suplemen keterampilan berbicara informal berancangan pendekatan komunikatif terhadap peningkatan keterampilan berbicara informal pemelajar BIPA 2.